



TRANSCRIPCIÓN

COMPARECENCIA ANTE LOS MEDIOS DE COMUNICACIÓN DEL PRESIDENTE DE GOBIERNO, PEDRO SÁNCHEZ, JUNTO AL PRESIDENTE DE UCRANIA, VOLODÍMIR ZELENSKI, Y LA PRIMERA MINISTRA DE DINAMARCA, METTE FREDERIKSEN.

Kiev, 21 de abril de 2022



INTERVENCIÓN DEL PRESIDENTE DEL GOBIERNO, PEDRO SÁNCHEZ

Gracias, Presidente Zelenski, por su amable invitación y por ayudarnos a hacer posible este viaje.

Este es un año especial para España y Ucrania, ya que celebramos el trigésimo aniversario de las relaciones diplomáticas entre nuestros dos países. Mi visita de hoy es la primera que realiza un Presidente del Gobierno español a Ucrania.

Y aunque me gustaría venir a Kiev en circunstancias totalmente distintas, puedo asegurarles que es un honor para mí estar hoy aquí con ustedes y con la Primera Ministra de Dinamarca, Mette Frederiksen.

Hemos venido con dos propósitos principales: en primer lugar, transmitir nuestro pleno apoyo a Ucrania en estos momentos tan difíciles; y en segundo lugar, advertir al Presidente Putin de nuestra firme determinación de condenar esta guerra injusta e injustificada.

Desde el comienzo de la invasión de Putin, Kiev y Ucrania se han convertido en el corazón de Europa, fuerte símbolo de coraje y dignidad en la defensa de los altos valores y principios sobre los que se funda Europa.

Estar aquí en persona me da una perspectiva aún más clara de lo que está en juego y me hace estar aún más decidido en mi firme compromiso de apoyar a Ucrania tanto como podamos en nuestra capacidad nacional.

Usted ha expresado claramente, Presidente Zelenski, su vocación europea, haciendo uso de su derecho a elegir su propio destino. Tiene usted nuestro apoyo en esta legítima aspiración. Está claro que usted pertenece a la familia europea.

Me llevaré a España su testimonio, un testimonio de esperanza, representado por la resistencia ucraniana. Tanto como testimonio del rechazo y la indignación por las atrocidades de la guerra y sus autores.

Hoy, desde Kiev, quiero decir a todo el pueblo ucraniano que no estáis solos. Europa está con vosotros; el mundo, creo, está con vosotros y no os abandonaremos.

Permítanme ser claro: Europa permanece unida con Ucrania y Europa está unida contra esta guerra ilegal e injusta iniciada por Putin.

Queremos la paz para Ucrania y queremos que Putin rinda cuentas de sus crímenes.



Seguiremos ayudando a Ucrania y al pueblo ucraniano hasta alcanzar nuestro objetivo, que es la paz, la justicia y la libertad para Ucrania.

En las últimas tres semanas, España ha enviado ayuda humanitaria e importantes cantidades de material militar, suministros médicos y armas. Ya se han enviado once aviones con 170 toneladas de material militar y estamos contribuyendo económicamente al Fondo Europeo para la Paz de la Unión Europea con unos 120 millones de euros.

Estamos plenamente comprometidos con las sanciones de la Unión Europea al régimen de Putin.

Hemos aprobado el paquete humanitario por valor de 51 millones de euros, el mayor compromiso jamás asumido por España con un solo país. España ha activado un sistema de acogida para hacer frente a la actual crisis humanitaria. Ya hemos dado protección internacional a 66.000 refugiados, y alrededor de 137.000 personas han llegado a nuestro país.

El pueblo español ha demostrado una vez más su solidaridad con los necesitados.

Pero soy consciente de que las necesidades son enormes y España está comprometida a ayudar.

Por ello, seguiremos prestando todo nuestro apoyo político, humanitario, financiero y de equipamiento militar a Ucrania.

En este sentido, me gustaría hacer los siguientes anuncios.

En primer lugar, en el aspecto militar, quiero anunciar que un nuevo envío de material militar está en camino hacia Ucrania. En efecto, un buque de la Armada española, el Isabel, zarpa hoy de un puerto español con destino a Polonia, cargado con 200 toneladas de modernas municiones y otro material.

El barco lleva treinta camiones, varios vehículos especiales de transporte pesado y diez vehículos pequeños cargados con el material militar que será trasladado a Ucrania. Se trata del mayor envío realizado hasta ahora, que duplica con creces lo visto hasta ahora.

En segundo lugar, aunque el apoyo militar es esencial para poder ganar y poner fin a esta guerra, creo firmemente que también debemos luchar contra la impunidad, especialmente después de visitar Borodianka esta mañana. Las atrocidades cometidas en Ucrania no pueden quedar impunes.

Por ello, mi país, España, va a responder de inmediato a la petición de apoyo realizada por la Fiscalía de la Corte Penal Internacional, la CPI, para investigar y perseguir a los



responsables de cometer crímenes de guerra, genocidio y crímenes contra la humanidad en Ucrania.

España va a poner a disposición de la CPI un equipo multidisciplinar compuesto por al menos ocho agentes del Ministerio del Interior, junto con el equipo de 39 médicos forenses para realizar el trabajo de campo, así como otros expertos para realizar el trabajo de laboratorio, del Ministerio de Justicia.

La lucha contra la impunidad es una prioridad para España y seguiremos cooperando con la CPI en plena colaboración con la Comisión de la UE.

En tercer lugar, seguiremos protegiendo a los más vulnerables, la ayuda humanitaria que presta España dará prioridad a los menores y a las mujeres que son especialmente vulnerables en situaciones de conflicto.

De los 31 millones de euros que hemos comprometido, 7 millones de euros financiarán la labor de UNICEF y del Fondo de Población de las Naciones Unidas para este fin.

Y, en cuarto lugar, España va a reabrir la embajada en Kiev.

Así que, presidente Zelenski, tenga la seguridad de que España está decidida a apoyar a Ucrania en todo lo que podamos. Y lo haremos tanto bilateralmente como en el marco de la Unión Europea.

P.- Usted hablaba de sanciones y en la Unión Europea ahora mismo están discutiendo más sanciones. Y quiero preguntarle a los primeros ministros de España y de Dinamarca, ¿están dispuestos a apoyar las sanciones también sobre el petróleo y el gas?

Presidente. - Bueno, muchas gracias. Permítame decir -muchas gracias por esta pregunta-, pero permítame decir que la posición más importante, yo diría, de la Unión Europea es la unidad. Y en esta unidad hemos sido capaces en estas últimas semanas de aprobar cinco paquetes de sanciones económicas. Paquetes de sanciones económicas muy, muy importantes. No sólo aprobar, sino empezar a aplicar estas sanciones económicas en nuestros países.

Se trata, por supuesto, de propuestas que algunos Estados miembros ya han presentado en el Consejo Europeo. Pero es importante que mantengamos esta unidad, porque esta unidad es el principal activo que tenemos frente a Putin, y en relación a esta solidaridad que estamos expresando, la primera ministra de Dinamarca y el primer ministro de España al pueblo ucraniano.



Pero aparte de hablar de si vamos a prohibir el petróleo o el gas, permítanme que reivindique el paquete económico que ya aprobamos en el Consejo Europeo, el que ya está trabajando la Comisión y que se presentará en los próximos días ante el ministro de Asuntos Exteriores y debatiremos sobre estas nuevas sanciones económicas.

Pero creo que las sanciones, la fuerza de nuestra unidad también representa algo, un mensaje muy importante, no sólo para el pueblo ucraniano, sino también contra Putin y por supuesto, respecto a nuestras propias poblaciones que por supuesto están detrás de su gobierno.

P.- Otra pregunta al presidente del Gobierno de España. Sabemos que en junio, la Unión Europea debe darnos una respuesta sobre si es posible la admisión de Ucrania, si Ucrania puede ser candidata a la adhesión. ¿Cuál es la posición de España? Cuál es la [inaudible] de España ante sus colegas de la UE. [inaudible] un país devastado no es un candidato muy atractivo desde ese punto de vista, pero, por otro lado, Ucrania es un escudo entre Europa y el mundo bárbaro que representa Rusia. ¿Cuál será entonces la respuesta de España? ¿Está dispuesta a decir sí a Ucrania?

Presidente.- Gracias por esta pregunta. Sabe usted que España no es fundadora de la antigua Unión Económica Europea, actual Unión Europea. Entramos en la Unión Europea en los años 80 del siglo XX. Así que esto significa que para un país como España, siempre somos favorables a los procedimientos de ampliación y siempre somos favorables a la adhesión de otros Estados miembros al proyecto de la Unión Europea. Esta es, por supuesto, la filosofía y siempre la forma en que intervenimos en este debate.

En segundo lugar, la adhesión de un país a la Unión Europea es un proceso de adaptación y transformación. Y le dije al presidente Zelenski que, por supuesto, España siempre apoyará a Ucrania en este camino. Y estoy seguro de que el resultado de este proceso de adaptación y transformación será el que usted ha mencionado.

P.- Una pregunta para el Presidente del Gobierno español. Después de lo que hemos visto hoy en el viaje a Borodianka, sus alrededores, pueblos. Después de lo que ha hablado con la gente, con la gente de a pie en las calles de esas zonas que han estado bajo control ruso. ¿Cree que se han cometido crímenes de guerra? Es más, ¿podría decir que ha habido una especie de genocidio, porque hay una especie de polémica al respecto de la palabra "genocidio"? ¿Qué opina usted?

Y si al señor Presidente y a la señora Primera Ministra no les importa, después de su respuesta en inglés - somos los medios de comunicación españoles,



radios, televisión -, ¿podría repetir su respuesta, después del inglés, también en español? Gracias.

Presidente.- En primer lugar, gracias por esta pregunta. Creo que la Primera Ministra de Dinamarca ha dicho en su primera intervención, que nos ha impactado mucho nuestra visita de esta mañana y también la oportunidad de hablar con algunos ciudadanos que nos han contado su experiencia bajo la ocupación rusa de estas ciudades.

Y esa no es una pregunta que debemos responder nosotros. Sería la CPI. Pero creo que fui muy claro en mi primera intervención cuando afirmé que, por supuesto, podría tratarse de un potencial genocidio en Ucrania.

Y disculpen que lo diga en español.

En primer lugar, muchísimas gracias por la pregunta. Como le decía antes, tanto la primera ministra danesa como yo mismo hemos tenido la ocasión de poder visitar algunas de las zonas afectadas por la invasión rusa, hoy liberadas, y bajo el mando del gobierno ucraniano, y nos hemos conmovido y nos hemos emocionado por los propios testimonios, tanto de los militares, como de los propios vecinos y vecinas que durante días estuvieron bajo la ocupación rusa. Nos hablaron del trato que recibieron por parte de las tropas rusas. También, de la imposibilidad que tuvieron muchos de los militares de poder recoger los cuerpos de sus compatriotas, algunos de ellos, debajo de los escombros tenían la constancia de que estaban vivos pero no pudieron ser capaces de recuperarlos y por tanto murieron. Y en efecto, todo eso es algo que, más allá, como decía la primera ministra, de verlo en los medios de comunicación, y gracias al trabajo que hacen ustedes, poder verlo en primera persona es algo que emociona.

Y en ese sentido, y respondiendo a su pregunta, creo que en mi primera intervención he sido claro: no solamente estamos hablando de crímenes de lesa humanidad, crímenes de guerra, sino que efectivamente tendrá que ser la Corte Penal Internacional la que certifique o no si se han producido un caso de genocidio aquí. Pero yo en mi primera intervención he abierto lógicamente la puerta a ello.

*(Transcripción editada por la Secretaría de Estado de Comunicación)
(Versión traducida del original)*